

SUSCRICIONES

Table with subscription rates for different regions and countries, including Madrid, Provincias, and Extranjero.

EL GLOBO

DIARIO ILUSTRADO
POLÍTICO, CIENTÍFICO Y LITERARIO

SE SUSCRIBE

En las oficinas de El Globo, Madrid, Agutia, 2, y en todas las librerías.

ANUNCIOS

Se reciben en esta Administración, y en la Sociedad General de Anuncios, Alcalá, 6 y 8, entrasuelo, y en Barcelona señores Roldós y Compañía, Escudellers, 30.

EXTRANJERO

En París la «Société Mutuelle de Publicité», rue Caumartin, 61; director Mr. Loreste.

REMITIDOS

Precios convencionales.

Toda la correspondencia se dirige al Administrador de El Globo.

Sábado 13 de Septiembre de 1890

MADRID—NÚM. 5427

AÑO XVI—TERCERA EPOCA

LA MAGIA ANTIGUA Y MODERNA

El origen de la magia se pierde en la obscuridad de los siglos. La palabra misma se deriva del persa, siendo la significación de Magh y de su raíz sánscrita, cosa grande, superior, y de aquí el nombre de magos con que han llegado a sernos conocidos los sacerdotes o «sabios» del Oriente.

En las primeras edades se dió el nombre de mágico a los hombres que se habían apoderado de algunos de los secretos de la naturaleza, cuyos superiores conocimientos, inteligencia ó habilidad los ponían por encima del vulgo. Las leyendas mitológicas y poéticas de la India, Persia, Egipto y Grecia están llenas de alusiones a la magia. La Biblia habla de los magos de Egipto que contendieron con Moisés, y de la hechicera de Endor que evocaba a los muertos.

Siva, Ahirman y Diemshild fueron tenidos por magos poderosos, como también el rey Salomón y Alejandro el Grande. Con los nombres de Circe y de Medea están familiarizados todos los hombres cultos. Los sacerdotes de Baal, en su contienda con el profeta, Eliseo, se hacían incisiones en el cuerpo, más visibles quizás que profundas. Los teurgos de Grecia y de Italia amenazaban a los genios, que no se prestaban a obedecerles, pronunciando ciertos nombres que les infundían espanto.

En nuestros días la experiencia y el desarrollo de los conocimientos han hecho de ese arte un entretenimiento inocente; pero si concediésemos al fasciador de una época ignorante y supersticiosa el genio inventivo y la habilidad sin igual del fascinador Nicolay, ¿cuán fácil sería a un hombre semejante alardear de facultades sobrenaturales, y hacerse obedecer y venerar de aquellos a quienes en un estado mayor de cultura sólo trata de sorprender y divertir!

El hipnotismo, con que ahora está todo el mundo familiarizado, hacia antes un papel importante en lo interior de los templos. La doctrina de los teurgos, que transformaban en genio y seres sobrenaturales los objetos de la ciencia experimental, y asimismo los hombres que hacían uso de aquellas sustancias, fué revivida por los Rosicrucianos, cuyas doctrinas cabalísticas personifican los cuatro elementos de que entonces se creía compuesta la naturaleza, como gnomos, ninfas y salamandras. De estos misticismos, ni el gran Leibnitz se desdennó de aprender algo. El buen éxito con que Cogitostro y San German engañaron la brillante y escéptica sociedad del siglo XVIII, pretendiendo poseer admirables secretos transmitidos del Oriente, ó sepultados en los arcanos de sociedades misteriosas, demuestra la creencia general en la realidad de esos seres, al par que la increíble astucia con que supieron mantener su prestigio aquellos célebres fascinadores. Mientras que la fe en los prodigios efectuados por la intervención de espíritus es la última reliquia que nos queda de la antigua magia, la profesión del mágico florece aun en la tierra de su nacimiento, y los que viajan por el Oriente presencian todavía en las calles del Cairo y Benares las suertes del jugador árabe y los encantos de las pasadas centurias.

Pero según atestigua el doctor Nicolay, que ha viajado por Turquía y Egipto, los jugadores orientales, consecuentes en la aversión a los cambios característicos del Oriente, se quedan muy detrás de sus rivales de América y Europa.

físicos y químicos ó el hábil uso de mecanismos con que Hermann Robert-Houdin y sus imitadores han sobresalido en nuestros días, lo ignoran ellos necesariamente; mientras que en la producción de ilusiones, sin auxilio de ayudantes ni de maquinaria, arte que ha llevado Nicolay al más alto grado de perfección, no han pasado más allá de los rudimentos primitivos.

Tal es por lo menos el fallo de un testigo que debe reconocerse como mucho más competente que los entusiastas viajeros de quienes leemos hiperbólicas descripciones.

Las ocupaciones profesionales de Faure Nicolay lo han hecho recorrer desde 1870 hasta hoy las mas extensas y más hermosas regiones del mundo civilizado, comprendiendo la Europa entera, la América del Sud y del Norte y mucha parte de Asia y Africa. Dondequiera que ha estado ha eclipsado con su fama la de todos los que en el mismo ramo le han precedido, y ha recibido los aplausos de todas las clases, desde el monarca hasta el campesino, desde el mas humilde hasta el mas encumbrado en ambos hemisferios. Apenas hay lugar digno de ser conocido donde no haya estado Nicolay, en compañía con su bella y encantadora sibila Rossina.



La sibila Miss Rossina.

La narración de sus viajes en los últimos veinte años sería tan interesante como la de los del capitán Cook, y presentaría un completo panorama de las celebridades europeas, y americanas. Las memorias de Faure Nicolay, si llegase a escribir las, como lo deseamos, contendrían anécdotas y reminiscencias de los cesares de Rusia Nicolay y Alejandro; de los emperadores de Austria; de Francia, Alemania y Brasil; de los reyes de Portugal, Dinamarca, España, Bélgica, Baviera y Suecia; del sultán de Turquía; del virrey de Egipto; de los presidentes de las repúblicas americanas del Sur y del Norte. Todos ó casi todos presencian en sus experimentos de hipnotismo, de billar y de magia elegante y diéroeale hospitalidad muchos de ellos.

En moda estuvo durante largo tiempo en París con su cébre gabimete de física ilusoria, situado «Boulevard de los Italianos», el cual fué pasto de las llamas consumiendo una fortuna legítimamente adquirida. En París no hay quien haya olvidado aún el nombre de Nicolay. Le monde illustré del 9 de Junio, al trazar la biografía del célebre ilusionista, ensalza sus conocimientos como sabio y sus virtudes como filántropo, valuando en más de un millón de francos las cantidades que ha distribuido en favor de la de-gracia y que los inundados del norte de la España y del mediodía de la Francia han utilizado en su doloroso infortunio.

Los que solo han visto las funciones públicas de Nicolay, por mucho que se hayan asombrado de la elegancia, la gracia y la perfección de todo lo que hace como ilusionista, fascinador y profesor en el noble juego de billar, no pueden formarse idea de las suertes maravillosas que ejecuta en los entretenimientos privados. Con agregar que Faure Nicolay es un caballero de cabal educación y modales y porte distinguido, fácil es comprender que se le hayan prodigado aplausos en todos los países, y que haya recibido cordial acogimiento en los círculos más cultos y elevados, así del antiguo como del nuevo mundo.

Al retirarse a la tranquilidad de la vida privada, el profesor Nicolay piensa establecer una academia de billar en Madrid, según noticia que él mismo nos ha dado. Nos alegraremos de ello, en la seguridad de que serán muchos los adionados que lo busquen y rodeen, si se establece entre nosotros.

ESPAÑA GRIEGA

(NI ARABE, NI LATINA.)

LENGUA, LITERA, MAPA

Sr. Director de EL GLOBO.

Muy señor mío: Con el epigrafe de Una Tesis extraña

da cuenta al público El Globo, periódico ilustrado que usted con tanto acierto dirige, de mi folleto de igualación de nuestras palabras castellanas de la inicial c, con palabras ελληνas de la misma inicial c, misma estructura, mismos sonidos, mismas significaciones.

No se trata de una teoría, mi querido señor director, sino de prácticas, de hechos, de realidades, de materia palpable, de dos cosas que se juntan para compararse y de la comparación resulta la igualdad de ellas; como las crisalidas de un mismo orden, de un mismo género, de una misma especie, de una misma familia son todas iguales, así las cubra diferente envoltorio en tamaño, en color, en forma.

Porque el mundo de las teorías es el mundo de la imaginación, de la fantasía, y hay temperamentos que se avienen a vivir gustosamente en ese mundo; y el mundo de las realidades, de las prácticas es el mundo exclusivo de la verdad, de la luz, y en esta mundo evoluciona la naturaleza en sus infinitas manifestaciones, y también hay temperamentos que se avienen a vivir gustosamente en este mundo, aunque se necesite mucho vigor para rasgar el velo que la obstinación tiende a cada paso sobre la luz, sobre la verdad, por lo de «cristo revuelto ganancia de pescadores».

La Real Academia de la Lengua y la multitud de profesores y alumnos de la lengua griega no habíamos visto aún que el grandiccionario de Alexandre, que consta de 1.620 páginas, a tres columnas, da 43000 palabras, que se igualan (a no dudarlo) en nuestras lenguas peninsulares: que mu has, muchísimas de ellas suenan hoy en nuestros oídos como sonaban en la época de Homero a juzgar por la igualdad de su estructura y por la variedad de nuestras lenguas peninsulares. Pero como habíamos de verlo si nos empeñáramos en sujetar a unas mismas reglas a todas las lenguas griegas, como si el dórico, el jónico, el ático, el eólico, el lacedaemonio, etc. etc., no fuesen el aragones, el catalán, el castellano, el gallego, el andaluz, etc., etc. Pues qué, ¿hay castelano que entienda el catalán y viceversa, sin estudiarlo? Y el vasco-navarro y el portugués se comprenden con sólo juntarse por vez primera? Y sus palabras «on hermanas... hijas de misma raíz beso y petó, clan y llave».

La Real Academia de la Historia y los numerosos historiadores de nuestra época moderna, tampoco han dado en los dipartatos que resultan leyendo a Tacititas y Tito Livio, por ejemplo, si sus elegantísimas narraciones antiguas aplican a las geográficas modernas. Y eso que una mano inmensamente poderosa ha esforzado más que su voluntad su poder y ha trastornado textos y edades y nombres y climas y topografías. ¡Y el hombre empeñado en reconstituir civilizaciones pasadas con los restos de sus mismas obras, como si el hombre no fuese siempre el mismo, y por lo tanto, las mismas siempre sus obras!... ¡Pues bien, señor director, esas Academias han de convenirse de que necesitan orientarse y cambiar de rumbo si es cierto que gustan perseguir la verdad lingüística é histórica y para eso han de abandonar el estudio de restos de las obras humanas y perseguir para sus disquisiciones los restos de las lenguas lejanas de nuestra edad, y los restos de las topografías que con mayor lentitud crea y brra la naturaleza, y ver si de su compás actual resultan ser ciertas las igualdades.

Agradezco a usted y acepto las columnas de su popular diario, no para aclarar mi tesis, porque es la misma luz, sino para que sus habituales lectores juzguen por sí mismos y se acionen de igualdades lingüísticas, históricas, y se añaden a traducir los millones de leyendas que cubren nuestro mapa, que de lástima no las comprendamos y que tanto podran importar a los estudios geográficos y estadísticos.

De paso se irá viendo cómo nuestro alfabeto se igualará con el alfabeto griego, y en día no lejano se convencerá esa reacción de que la h na ta suena entre nosotros, ni hay ley ni regla que la autorice para que siga figurando entre nuestras letras; y como la v tampoco tiene sonido propio, sino el que arbitrariamente ha usurpado a nuestras labiales b, p, f.

Y a medida de que tales prácticas aparezcan en su ilustrado periódico, tendran pásto abundoso los amantes de teorías para conducir sus conclusiones por los cerros de Ubeda que en el lenguaje de nuestros antepasados quiere decir: por las elevadas regiones.

Remito a usted, señor director, a este propósito, el mapa hipotético ó esbozo geográfico de la Europa clásica, que acabo de publicar y que también nos dará en su día materia de igualaciones, que podrá si gusta, acoger en las columnas de su periódico.

Resérveme algún espacio en números sucesivos, y si mis aptitudes y fuerzas llegasen a seguir el camino que le trazará mi deseo, me atrevería a profetizarle desde ahora que en su Globo se embarcarán muchos verdaderos amantes de nuestras letras, codiciosos de la verdad y avaros de nuestras glorias patrias.

Suyo afectísimo.

BERNABÉ ROMEO

12 Septiembre.

DESAFÍOS Y DUELOS CELEBRES

Con motivo de los artículos publicados en El Figaro de París por Mr. Mermeix antiguo director del periódico boulangista La Cocarde, acerca de las miserias é intrigas del boulangismo, los personajes aludidos andan a la greña y concertan lances y más lances que, en fuerza de ser cómicos, caen ya en ridiculidad lamentable.

Aun cuando en los países del Norte y en Francia suelen verificarse desafíos verdad, abundan también las farsas sociales en que se busca una máscara para el deshonor, ya que no un artificio que deje bien puesta la reputación de los adversarios. En España, el asunto anda también bastante mustio y alcaido.

A semejanza de lo que acontecía en los siglos medios por un quitame allá espaldas, se desafían hoy periodistas militares y civiles. Pero suele suceder casi siempre, a diferencia de los casos frecuentes de la edad citada, que pocos muy pocos van al terreno, contentándose con representar un salbete que termina en un almuerzo ó un acta.

Se registran casos de tal interés cómico que se quedan atrás ó saqueros los imaginarios por escritores de cispa muy conocidos y queridos en esta casa. Hay quien se deja llamar ladrón, canalla y otras lindes: cita al terreno, para castigar al ofensor, y... elige sabios sin punta, filo ni peso, sufriendo por añadidura un rosario bendito de estacazos.

Pero, en fin, esa es cuestión subjetiva, que diría un filósofo, ó aventura andalblada de muy propia de gentes plias y católicas, y el presente artículo se encamina a otro objeto.

Raro es el país de Europa que no ofrezca casos célebres de desafíos. Nuestra España, sin contar para nata los torneos, las lizas y los pasos honrosos de la Edad Media, ofrece en el Renacimiento desafíos innumerables, siendo famoso (como en otra ocasión le hemos ver en estas columnas) el del emperador Carlos con el rey Francisco.

Concretándonos a los de este siglo, el que sobresale por sus incidentes es el que se verificó entre el general Seoane, capitán Manzano, el año de 1837. Seoane era capitán general de Madrid y al propio tiempo diputado. En una discusión borrascosa que se trabó en el Congreso un motivo de si la Guardia estaba mejor ó peor asistida, dijo Seoane «que sus oficiales merecían cada uno arrastrar un grillete: que se habían conducido cobardemente y como jenízaros en Pozuelo de Aravaca, negándose a marchar con su brigada que mandaba Van-Halen, interin no dejaran sus puestos los ministros de la corona».

Estas palabras del capitán general de Madrid provocaron la ira en los oficiales de la Guardia que se encontraban en esta corte curandose de sus heridas. Reuniéronse los que podían tenerse en pie y acordaron nombrar tres de ellos para que exigiesen una reparación por medio de las armas al general que tan cruelmente les habla ofendido.

El general D. Fernando Fernández de Córdova, padrino del capitán Manzano, uno de los oficiales señados por la suerte, refirió así el lance, en sus preciosas Memorias íntimas:

«El lance iba a tener lugar fuera de la Puerta de Hierro, en condiciones terribles, batiénlose primero el general con Manzano. El arma propuesta por los padrinos de Seoane y aceptada por mí y el otro padrino del oficial era: la pistola. Gozaba Seoane gran fama de consumado tirador á esta arma, razón por la cual señalé la distancia de cinco pasos entre ambos combatientes y determinamos la circunstancia de que una sola pistola se cargara, pero disparando los dos contrincantes á la vez al pronunciar el número tres. Tales eran las sencillas pero terribles condiciones que debían igualar la suerte, conocida la desventaja de Manzano á la pistola respecto de Seoane. Los amigos del general debían llevar las suyas y yo las mías, que eran inglesas y de combate. Llegamos al terreno: ninguno de los desafiados daba la menor señal de flaqueza. Resolviése en el campo por los cuatro padrinos que se tiraría con mis pistolas, pero cargadas con la pólvora perteneciente á los cartuchos de la caja del general, por ser de Robert.

Cargadas las pistolas, una de ellas sin bala, colocáronse de trás de un matorral. Por haber ejecutado yo aquella operación, no permití que fuera Manzano quien primero aligiese, como lo pretendía Seoane, que insistió mucho en ser el que tomara la pistola que se contrario le abandonara. Pero antes de escoger el arma me llamó el general a su lado y llevádomo algo distante y con voz entera que el peligro no hacia temblar, me dijo:

—Córdova—si Manzano me mata, será probablemente asesinado esta noche por los patriotas de Madrid. Yo debo evitarlo. Tome usted este pasaporte, con el cual podrá circular por todas partes y llegar al ejército y á su regimiento. Con esta carta—añadió—mi criado le entregará uno de mis caballos, y he aquí además este bolsillo... contiene 25 onzas de que habrá menester el subalterno para salvarse.

—Mi general—le contesté profundamente conmovido por aquel noble rasgo de caballerosidad—acepto con agradecimiento el pasaporte, el dinero no; si Manzano

no lo tiene, se lo daremos sus compañeros: si necesita caballo, yo pondré a su disposición el mio; pero todos agradecemos, incluso Manzano, los generosos propósitos de usted.

Guardé el pasaporte y á los pocos momentos cada cual había ocupado su puesto de combate. A la voz de uno que yo di, Manzano apuntó al cuerpo del general y éste se mantuvo inmóvil: á la voz de dos, Manzano permaneció sin moverse, pero siempre apuntando. Seoane lo hizo á la cabeza de su contrario. A la voz de tres, no se oyó más que una sola detonación de las dos pistolas y Seoane cayó al suelo desplomado. Todos le creímos muerto.

Seoane, sin embargo, no sufrió mas que un balazo en las costillas. Quiso seguir el combate, pero no se le consintió. Con energía ratificó las palabras pronunciadas en el Congreso, lo que dió motivo á que los oficiales desearan proseguir el combate una vez que se restableciese el general. Pero la oportuna intervención de los padrinos dió por terminado el lance por tantos conceptos célebre».

Otro desafío famoso fué el celebrado en Enero de 1850 entre González Bravo y Rios Rozas, de resultas del cual el primero recibió un balazo en la ingle.

Por último, en Marzo de 1870 tuvo lugar otro lance bien trágico entre el infante don Enrique y el duque de Montpensier. Se dió en el triste desenlace del mismo.

Como el artículo va resultando largo, otro día proseguiremos con la relación de los desafíos más famosos del extranjero.

ACHAQUES DEL PROGRESO

Los grandes adelantos de la industria moderna han hecho mas cómoda y mas agradable la vida del hombre contemporáneo que la de sus antepasados de otras épocas. En la actualidad disponemos de gran número de facilidades y ventajas que en otros tiempos han sido completamente ignoradas. Pero sin embargo, esos progresos que de un modo tan favorable incluyen en nuestra actual manera de vivir, no dejan de tener inconvenientes.

Recientemente se ha publicado en París un curioso libro, El Higienismo du travail, por el doctor E. Moissin, en que se citan las alteraciones que el uso de las modernas máquinas produce en la salud. Y no se trata de la maquinaria de las grandes fábricas, que da lugar á tantos accidentes, sino de aparatos inofensivos en la apariencia bajo el punto de vista higiénico, y en los cuales no creíamos que residiese la causa generadora de graves dolencias.

La trepidación del pedal de las máquinas de coser produce en la salud de las obreras alteraciones que hace algún tiempo vienen siendo estudiadas por la medicina. Además de la excitación y que da origen á casos de histerismo á muchos trastornos nerviosos, se han observado algunos casos de ataxia locomotriz, producidos por el uso de estos aparatos tan útiles y tan generalizados. Sin embargo, para tranquilizar á aquellas de nuestras lectoras que usen la máquina de coser, conviene que advertamos que estas enfermedades sólo se desarrollan á consecuencia de un trabajo muy prolongado.

La electricidad industrial es causa también de diversas enfermedades que padecen los que durante mucho tiempo manejan sus aparatos. La misma luz eléctrica, cuando es recibida durante mucho tiempo en el rostro, causa á veces una enfermedad especial de la piel y de los ojos que ha sido bautizada por los médicos con el nombre de insalación eléctrica. El doctor Féro ha observado también un caso de neuropatía con alteraciones digestivas y parálisis, de que fué víctima una empleada de un gran almacén de novedades por efecto de excitaciones luminosas excesivas causadas por la iluminación eléctrica, á gorno del establecimiento.

Los telegrafistas y telefonistas, expuestos á repetidas irradiaciones magnéticas, sufren algunas veces espasmos nerviosos, vértigos y enfermedades cerebrales, dolencias que experimentan con mayor intensidad el personal femenino. Las audiciones telefónicas frecuentes producen dolores neurálgicos y hasta la pérdida gradual del oído.

Los accidentes en las líneas férreas ocasionan graves enfermedades nerviosas aún á los que resultan salvos del peligro inmediato. Trastornos cerebrales y medulares, automatismo, vértigos, incapacidad para el trabajo, pérdida de la memoria: todos estos desarreglos suelen parecer los que experimentan la emoción de un descarrilamiento ó de un choque de trenes y salen con vida de la catástrofe. El doctor Charcot ha observado gran número de estos casos, que son relativamente frecuentes.

Muchos otros datos análogos podrian citarse para demostrar los inconvenientes de los adelantos industriales. Como dice un escritor francés, los higienistas tienen derecho á decir: á industria nueva enfermedad nueva.

A pesar de todo, no debemos desear que el progreso industrial se paralice, sino más bien que el de la higiene y el de la medicina le sigan paso á paso para prevenir y remediar los accidentes que ocasiona.

LO DE MELILLA

Ha corrido el rumor entre varios periódicos de que el moro Kador, al venir con su famosa embajada a Madrid, traía cartas de recomendación de un jefe militar de Melilla, a quien había obsequiado con presentes y dinero.

Desde luego rechazamos lo que puede considerarse insidioso. Mas como especies tan graves deben depurarse en todos sus extremos, consideramos muy puesto en razón el comentario hecho por La Correspondencia Militar, y pedimos que se esclarezca el asunto a fin de castigar al culpable si lo hubiese, ó hacer patente la falsedad del rumor.

Dice el colega militar: «Hemos aguardado á ver si por quien se debía se tomaba una providencia, pues no queríamos aparecer como instigadores de ella; pero al ver que nada se ha hecho, no nos es posible callar un día más, y por ello, obedeciendo á nuestra conciencia y atendiendo además á las diversas y múltiples excitaciones recibidas, pedimos al ministro de la Guerra, rogamos al capitán general de Castilla la Nueva, ordenen la formación del oportuno sumario para castigar al calumniador si el hecho es falso, ó para el caso de que fuese cierto, por desgracia, hacer salir del ejército al que á tan bajo nivel pone el uniforme que viste.

El honor y la dignidad del ejército exigen que esto no quede impune ni un día más.»

El mismo periódico, hablando de las cuestiones que se ventilan en el campo de Melilla, pone el siguiente misterioso comentario:

«Y, sin embargo, lo grave en Melilla no son esos asuntos de que ha tiempo se viene hablando.

Sino otros de mucha más importancia. Y lo prudente sería que el gobierno abriera una investigación acerca de esto. Que no estaría de más.»

Y tan no estaría de más. Cuanto se relaciona con nuestros intereses en Africa, lo mismo si nace entre los diplomáticos y sus auxiliares de Tánger, que si proviene de Melilla, debe ser puesto bien en claro, aunque por ello caiga ó cayan cualesquiera personas.

El nombre y las aspiraciones de España en Marruecos valen algo más que los intereses particulares de gentes bien avenidas con el pasado.

Y que lo están todavía más con el presente.

Las noticias traídas por el vapor Sevilla, llegado ayer á Málaga, acusan completa tranquilidad en la plaza de Melilla y su campo. Los moros entran con vitualias, las venden y regresan á sus kábilas tan impertérritos como siempre.

Un dato sumamente grave é importante, por el alcance que puede tener y por lo que significa en punto al estado de ánimo de las kábilas fronterizas, registramos en los últimos informes.

De los soldados que forman el batallón disciplinario de Melilla han desertado 27 en el espacio de pocos días; de ellos ocho lo verificaron en la noche del 9 de Septiembre.

Tanto en los presidios menores cuanto en Ceuta, existe la costumbre de al desertar un presidiario, sea militar ó paisano, se dispare un cañonazo que sirve para pregonar la nueva, á cuyos ecos los moros se convierten en finos sabuesos, y lo buscan y rebuscaban para mortificarlo primero, y para percibir después una pizeta de oro, ó sean cinco duros, en el momento que lo entregan en la plaza.

Con frecuencia se ha visto en Melilla y Ceuta entrar los moros á pie ó á caballo llevando á la zaga atados por el cuello á los presidiarios desertores.

Los rematados, además de acumular coraje por los tormentos que les infligian los moros, les cobraban odio feroz como consecuencia de no permitirles sacudir la cadena que arrastraban en el penal.

Semejante estado de ánimo producía en los presidiarios un deseo vehemente de venganza, bien demostrado en los choques frecuentes entre unos y otros.

Pues bien, todo esto ha desaparecido por hoy. El moro deja escapar al desertor, sin cuidarse de apresarle ni para satisfacer sus bárbaros instintos ni para cobrar los cobardes cinco duros.

Esto demuestra que comprende perfectamente la conveniencia de facilitar las deserciones, pues de tal modo se debilita la guarnición de la plaza y se hace más fácil el éxito de una nueva acometida.

Como síntoma del odio y de los propósitos de las kábilas rifeñas, el hecho da que pensar: como realidad grave para España, la especie merece ser estudiada y corregida por el gobierno.

Allá veremos lo que se hace, aun cuando por las trazas de lo pasado es de creer que las cosas seguirán abandonadas, porque desgraciadamente pesan más y son más temidas las complicaciones originadas por el Cusi ó las incertidumbres á que con sus veleidades da margen el Sr. Romero Robledo.

COSAS DE LA MARINA

Capitanías de puerto.

En la Gaceta de 24 de Marzo de 1886, y á propuesta de la junta de la marina mercante, se publicó un reglamento para el practaje de los puertos, el cual se puso en vigor inmediatamente, y en su artículo 12 dice: «No podrá eximirse del servicio sin permiso ningún práctico.» Lo cual significa que no podrá eximirse de prestar el servicio de su profesión el que tenga nombramiento de práctico de número, ó lo que es lo mismo, no se eximirá de pilotear buques, tanto á la entrada como á la salida de los puertos y canales. Las ordenanzas generales de la armada, al tratar de los prácticos, no eximen tampoco á ningún individuo de esta clase de pilotear buques, y ordenan haga las veces de práctico mayor el más antiguo. A pesar de lo expuesto, en algunos puertos se ha eximido al práctico mayor de pilotear buques, faltando así á lo dispuesto en el real orden reglamento, la que lleva á su pie la firma del actual ministro de Marina, y á lo acordado por la junta de la marina mercante al proponer el expresado reglamento. Dice éste que en cada puerto se formarán juntas locales para el arreglo de tarifas y reglamento del puerto, pero esas juntas no se formaron en la confección de

las tarifas, y sabemos que al hacer los reglamentos algún capitán de puerto manifestó era de su competencia el arreglo del servicio de los prácticos, con objeto de eximir al titulado práctico mayor, y creemos que ni aun las juntas locales pueden relevar á ninguno de los de esta clase de trabajar en su profesión, sin faltar á lo dispuesto y á la equidad, por lo cual no tendrían ningún valor semejante acuerdo. Siendo, tanto los señores que componen la junta de la marina mercante, como los del ministerio de Marina, personas inteligentes en los trabajos de mar, sabrán que el trabajo del práctico es penoso, arriesgado y de inmensa responsabilidad; y dado lo peligroso de tal profesión, será justo que entre varios individuos de una corporación se trabaje para proporcionar á otro una parte en los beneficios, sin sufrir ninguno de los riesgos á que se halla expuesto un práctico. Si, como alguien ha dicho, el titulado práctico mayor está exento de pilotear buques porque se destina á la policía de los puertos, ¿para qué entonces los dos ó tres ayudantes que hay en cada capitania, y que también perciben emolumentos del practaje?

Es necesario que el ministro de Marina haga cumplir lo mandado á los jefes de las provincias marítimas, y no se rijan los puertos según las conveniencias de cada uno, pues debido, sin duda, á esto y á lo mucho que pasa en los puertos, ocurrió al senador Sr. Calbetón presentar hace poco una proposición para que los puertos se rijeran civil, en vez de militarmente, como lo están por la marina de guerra. Al enterarnos de lo que significaba práctico mayor, hemos deducido que es una especie de habilitación que se refiere á cuando se publicaron las ordenanzas de la armada en el siglo pasado, cuando había prácticos de costa y de puerto pagados por el Estado, pero en la actualidad no hay razón de ser, porque el práctico de un puerto no tiene sueldo fijo, y sólo percibe una cantidad por cada buque que pilota, resultando que si en todo un mes no entrara un buque, lo pasaría sin haber ganado un céntimo. Si esto es así, ¿qué razón hay para que el titulado práctico mayor descanse en su casa, mientras sus compañeros están asumiendo una gran responsabilidad y expuestos al sinnúmero de peligros que lleva en sí la profesión, teniendo que entregarle luego una parte de su trabajo? Creemos que este abuso y otros que iremos señalando desaparecerían si los puertos estuvieran regidos como propuso el senador Sr. Calbetón, esto es, civilmente.

Esperamos que la junta de la marina mercante, y principalmente el ministerio de Marina, harán cumplir lo dispuesto sobre practajes, no consintiendo haya ninguno con el nombramiento de práctico que se exima de pilotear buques, si ha de percibir los mismos emolumentos que los demás, ó que cada práctico cobre según el trabajo que haga (como sucede en todas partes menos en España), sin mirar particulares conveniencias. Cuanto á las resoluciones adoptadas débese darles la conveniente publicidad á fin de que el público tenga conocimiento en los asuntos de interés general para la navegación.

Estaremos á la vista de lo que se resuelva sobre este asunto, é insistiremos sobre lo mismo, porque no debemos consentir haya favoritismos y privilegios odiosos dentro de una profesión en cuyo buen ejercicio están interesados todos los buques que visitan nuestros puertos.

ECOS POLITICOS

Dice un diario conservador, poniendo moños á la familia:

«La Bolsa sigue en alza, es decir, la confianza de los capitales es el anuncio más sólido de la tranquilidad imperturbable que disfruta el país.»

La espera de conversiones, diríamos nosotros.

Pero oigamos lo que el mismo colega dice en otro lugar del propio número:

«El 16 de Agosto de 1886 se cotizaba el exterior español en la Bolsa de París á 61 por 100, habiéndolo hecho cuatro años antes á 65'50, y en la actualidad se paga en aquel mercado á 78, ó sea un alza de 17 en cuatro años.»

Esto es, en los cuatro años de política liberal.

Y como los diecisiete enteros son «el anuncio más sólido», caen por su base multitud de acusaciones conservadoras. O caen los bombos prematuros.

Son donosas estas observaciones anoche formuladas por El Correo:

«Se ignora aun si el Cusi, al ser jubilado, se le concederán honores; y también se ignora el registro por donde saldrán en definitiva los amigos de los señores Romero y Martos cuando se enteren bien del amor que les profesa el Sr. Silvea, según se infiere de las referencias de los periodistas que presumen estar bien informados.

Porque, por nuestra parte, aun no tenemos formado juicio definitivo.»

Si es posible formarlos en lo que á esos señores se refiere.

Desde que el Sr. Martos ha dicho que es un gobierno democrático el de los conservadores, que se lastran con moderados y hacen carantoñas á los carlistas.

Y desde que el Sr. Romero Robledo dice un día que no volverá á las filas conservadoras, y al siguiente que formará á su retaguardia.

El País es un diario caritativo y generoso.

Aunque adversario nuestro, la idea de que estamos para salir del mundo de los vivos pone en sus labios ó en su pluma palabras de misericordia y de afecto:

«Pobre Globo, dice.

«Nosotros no creíamos que iba á morir, según por ahí aseguran algunos corresponsales de periódicos de provincia.

Pero al ver su versatilidad de opiniones, propias de quien ya tiene preparada la maleta para el eterno viaje, no hay más remedio que creer que está agonizando.»

Aunque tan sorprendidos por la noticia como debieron quedarlos Montemar y Tenorio al ver pasar el propio entierro, agradecemos á los clérigos de El País que nos dediquen gratuitamente un responso.

En pago, vamos á dar al colega otro consejo, que de seguro no le parecerá tan mal como el primero que le dimos.

No se fie de esos señores corresponsales. Cabalmente uno de ellos ha escrito lo siguiente á El Diluvio, periódico semi-zorrillista:

«Parece que el artículo de El País (aquél enderezado contra los conservadores, y que se titulaba ¡¡Nunca!!) no disgusta al Sr. Silvea, quien tenía conocimiento de él antes de que se publicase. El se-

ñor Silvea, según parece, cree que la benevolencia de El País no debe ser continuada, convisado de vez en cuando que inserte algún artículo fuerte para despistar á los maliciosos.»

Claro está que nosotros, á pesar del ejemplo, no queremos dar crédito á esos corresponsales de periódicos de provincia.

Es curioso que sea un periódico conservador el que ha dado cabida en sus columnas á la siguiente noticia:

«En lo demás se ha hecho bastante conversación de un arroule de Las Provincias titulado «Los grandes escuques», que merece ser leído, ocupándose de quien es el Cusi.»

Por cierto que á Las Occurrencias se le ha olvidado añadir que El Clamor de Castellón ha sido denunciado.

Lo que demuestra que Pantorrillas se defiende como un bravo.

A pesar de los alres que corren en la Puerta del Sol.

El Estándarte indignado, porque aun hay fusionistas que firman la nómina:

«Cesen, pues, en sus manejos los fusionistas vergonzantes, y vayan en unión de sus correligionarios caídos á bañarse en las aguas del Jordán, á ver si allí pueden limpiar de toda culpa.»

Pero bueno sería que se les ayudasen al viaje, facilitándose por quien puede y debe hacerlo.

Nada hay más peligroso que esos amigos advenedizos, que de seides y sayones de los que cayeron, tratan de convertirse en firmas columnas de lo existente; son apoyos falsos que al menor peligro se pasarán como D. Oppas al campo enemigo, y contribuirán á la derrota del bando en que militaban como traidores.»

El colega debió ser más explícito. Y decir con franqueza á los jefes de su partido:

«¡Caballeros, ojo con los amigos, no vaya á ocurrir lo que nos tetuanicen!»

Sobre si las oposiciones tienen ó no confianza en lograr éxitos electorales, discute La Epoca en estos términos:

«Por supuesto, que esas son las cuentas de la lechera.»

Crean esos fusionistas, carlistas y republicanos que no hay en España potentes y vigorosos elementos conservadores, clases directoras que han de dejar sentir el peso de su influencia, masas juiciosas que irán allí donde se les ofrezca un orden estable, una moralidad firme y un régimen en que la alianza del principio de autoridad y de la libertad bien entendida aseguren las verdaderas conquistas del progreso y defiendan los altos intereses sociales.»

Dejemos aparte lo de libertad bien entendida, que siempre fué distinto reaccionario, y lo de las masas juiciosas, que corre parejas con lo de las honradas masas.

Si existen esas clases directoras, ¿por qué no dirigen siempre?

¿O es que su dirección no se sienta hasta que maneja el manubrio electoral un gobierno partidario de las verdaderas conquistas del progreso?

LOS BRINDIS DEL CAFÉ RICHE

Paris 10 de Septiembre.

Una porción de periodistas españoles, portugueses é italianos invitó anoche á varios de sus colegas parisenses para apurar una copa de ponche en el café Riche. El salón donde se reunieron fué el mismo donde días antes congregó la asamblea del bulangismo para juzgar la conducta de Mermelx, el revelador de lo que entrañaba la empresa cesarista. Previamente algunos de los concurrentes al ponche habían sido devotos del bravegeneral, y tomándolo por revelador de un nuevo credo, hasta intercalaron algunas de sus máximas, considerándolas como de probado beneficio en sus proslamas y manifiestos.

La reunión presidiala el Sr. García Ladeveze, corresponsal de El Liberal. Con el agitador italiano Andrea Costa, el socialista Diligenti, y el director del Século, de Lisboa, Magalhães Lima, asistían el señor Ruiz Zorrilla, Camilo Pelletán y Augusto Vaquerie, director de Le Rappel.

Huyendo de los errores á que da lugar una larga comunicación telegráfica, he preferido traducir la nota dada por un periódico de esta conteniendo los discursos de los Sres. Magalhães, Lima y Ruiz Zorrilla. Evitándose así tener que rectificar ningún concepto, por ser obra del colega parisense y no mía, por no haberlos oído, los conceptos que pone en boca de ambos oradores. Y dijo el primero:

«Si estuviésemos más cerca de los Pirineos viviríamos ya en República. Esperamos para establecerla á que España nos dé la señal. Pero el momento solemne ha llegado. Es preciso saber si desde hoy en adelante Francia está resuelta á dejar pasar sin una palabra de simpatía y afecto la monstruosa expoliación cometida por Inglaterra que va á convertir á Portugal en una nueva Polonia; y si cuando la Gran Bretaña nos deshonra podemos contar con los pueblos que están unidos á nosotros por afinidades de raza y de civilización.

Mientras se discute, hace algunos meses, el tratado angloportugués, el ministro del rey Carlos llamó á las puertas de todas las naciones, pero ningún gobierno quiso comprometerse á sostener el gobierno de Portugal; únicamente Holanda y Rusia prometieron su concurso si otra potencia tomaba la iniciativa.

«Cuando despertó la conciencia nacional, se levantó en Lisboa una voz unánime invocando la fraternidad de los pueblos latinos, y sobre todo de Francia, en stiplica de que no permitiese los funerales de Portugal como había permitido en otro tiempo los de Polonia.

«Hoy no existe política nacional: toda la política tiene carácter internacional. Las sociedades, como los Océanos, tienen sus corrientes, y el pueblo que no las sigue está condenado fatalmente al suicidio.

«Los pueblos no se aprecian por su extensión, sino por su genio. Víctor Hugo lo ha dicho: no hay naciones pequeñas; la pequeñez sólo existe en los hombres. Si somos pequeños es porque estamos de rodillas; es menester levantarnos para que veamos á nuestra patria libre y emancipada.

«Para llegar á ese fin no debemos defender en definitiva mas que un programa: en el interior, la República; en el exterior, la alianza latina.

«Cuando estemos unidos veremos si Inglaterra se atreve á tratarnos de una manera tan humillante. Nos dejara vivir en nuestra independencia, porque en lugar de ser un pueblo pequeño, pobre y débil, seremos, gracias á la federación ibérica, una de las más grandes naciones de Europa.

«Lo que fué Portugal en el pasado puede serlo en el porvenir: tiene capacidad moral suficiente para seguir la marcha del progreso, y sus simpatías por Francia

nacen de afinidades de raza que nos engrandecerán por la libertad, imposibilitando atentados como el que se ha cometido con nosotros en Africa, el cual nos coloca en condiciones iguales á Egipto y nos convierte en simples vasallos de Inglaterra.

«Es necesario afirmar aquí la unión latina para que se sepa que ha habido en el mundo una protesta contra la vergonzosa expoliación que acaba de cometer Inglaterra. Procediendo así cumpliremos un deber de solidaridad que registrará en su día la historia.»

Después habló el Sr. Ruiz Zorrilla en estos términos:

«Cuando se vive arrojado de su patria durante quince años consecutivos sin ser un Rothschild ó un general, y se conserva al cabo de ese tiempo bastante prestigio personal, es prueba de que la causa á que se sirve es digna de ser servida sin debilidad.

«La República es una necesidad para España, donde todo lo que existe actualmente es artificial. Se me acusa de no haberla establecido por medio de la revolución; estas acusaciones las olvido desde hace quince años. Pero las revoluciones son como la virtud de las mujeres: no existen sino á condición de que sean proclamadas.

«Deseo llamar la atención de los franceses sobre un punto al cual no se ha dado toda la importancia que tiene. Por la cuestión de Trípoli se han separado, en un exceso de patriotería, Francia é Italia. En ese punto se apoya Crispi para combatir á la República.

«En España se hace una campaña paecida por la prensa monárquica difundiendo intencionadamente el rumor de que Francia piensa apoderarse de Marruecos, con el fin de despertar de este modo el recelo de los españoles.

«Así se intenta en Madrid desnudar á dos pueblos nacidos para vivir en estrecha inteligencia, y con esta peligrosa maniobra se quiere hacer vibrar en nosotros la fibra del sentimiento nacional.

«El deber de la prensa consiste en protestar contra tales insinuaciones: Francia no ha pensado nunca en apoderarse ni de Marruecos ni de Trípoli.

«La revolución española está á punto de estallar—se dice.—También los polacos creen en su revolución hace muchos años, como los húngaros creen en su República y los judíos en el advenimiento del Mesías;—verdad que los judíos esperan cómodamente.

«No se mata una dinastía en un día ni se hace una República en un momento. No puedo añadir una palabra más porque soy un testigo demasiado parcial: lo único que debo decir es que tengáis confianza.

«No lucharé á favor de la idea republicana valiéndome de los medios revolucionarios, porque obrando así podría crear una República, pero no podría fundar jamás una democracia.

«Lo que importa es que nos asociemos para hacer del Mediterráneo nuestro lago central, y de las costas septentrionales de Africa el granero común de las naciones mediterráneas.

«Conciliamos intereses similares y regularicemos su acción en lugar de contrarrestarlos: asociémosnos, unámonos para asegurar las obras de la civilización, de las cuales pueden recoger frutos Italia, Portugal, España y Francia en Africa.

«Este es el único medio de que España, se vea libre de la preponderancia inglesa, Italia de la preponderancia alemana, y Francia de la preponderancia de la triple ó de la cuadruple alianza.

«Si hoy sólo nos es dado expresar una aspiración, cuando podamos cumpliremos nuestra palabra y realizaremos lo que hemos prometido en el destierro.»

La reunión ha carecido completamente de importancia, y no tiene la menor significación en cuanto á la política exterior, dada la escasa personalidad de la mayoría de los reunidos.

L. ARZUBALDE.

TELEGRAMAS

(De la Agencia Mencheta.)

San Sebastián 12 (1'30 tarde).—El Guipuzcoano extraña se diga que los artículos que publicó molestan á los conservadores. Acentúa las notas favorables á éstos.

El Sr. Martínez Rivas detuvo su viaje para invitar á la marquesa de la Laguna y otras personas distinguidas á la excursión marítima verificada esta tarde á bordo del Lili.

El rey Francisco no llegará el día 14, pero se le reservan habitaciones en el Continental, pues debe hallarse aquí para el día de la princesa.—Delatte.

San Sebastián 12 (1'30 tarde).—Tengo fundadísimo motivos para declarar absurda la situación en que se supone colocados á Martos y á Romero, quienes conservan sus respectivas posiciones. Los reformistas se mantienen en actitud benévola, que es la que consideran más patriótica.

Niego que haya habido los desprendimientos que se suponen en el partido reformista.—Delatte.

Agencia Fabra.

Una revolución cantonal. Berna 12.—La noticia de haber estallado la revolución en Bellinzona ha causado aquí gran impresión.

Los últimos informes acusan haber triunfado el movimiento revolucionario. Los sediciosos han comenzado por constituir un gobierno provisional, el cual, en unión de la Asamblea popular, ha declarado destituidos al gobierno y gran Consejo de Tessino.

Las elecciones generales se verificarán dentro de breve plazo. El movimiento revolucionario, que comenzó á las dos de la tarde, había terminado á las tres y media de la tarde.

La intervención federal ha sido favorablemente acogida en Tessino. Berna 12.—En trenes especiales salieron esta madrugada los batallones números 35 y 36.

Llegaron á Bellinzona al mediodía. Las tropas dispuestas á entrar en campaña se componen de 1.450 hombres, con 70 cartuchos por plaza.

El comisario Sr. Kneuzle, ha salido en el primer tren. La noche última ha pasado completamente tranquila en Bellinzona.

Los insurrectos han cortado el telégrafo cerca de Cadenazzo. Berna 12.—La prefectura de Lugano fué

ocupada ayer al mediodía sin resistencia alguna.

El consejero de Estado Sr. Respini, preso en casa del doctor Reali, antiguo diputado del Consejo de Estado.

Todas las noticias procedentes del cantón de Tessino aseguran que los habitantes de las cercanías han ofrecido su completa adhesión al gobierno provisional.

Añaden que el orden público se ha establecido por completo en todas partes, que la guardia cívica se ha encargado del servicio de vigilancia en Bellinzona, Lugo, Lozano y Mendrisio.

Hasta ahora no se ha recibido noticia alguna de haber ocurrido desgracias personales.

Berna 12 (1'30 tarde).—La situación en Bellinzona se agrava. La guardia cívica ocupa las estaciones del telégrafo, no dejando transmitir los despachos que proceden del partido conservador.

El comisario federal ha recibido instrucciones anulando las decisiones del gobierno provisional.

Los partidarios del gobierno destituido ayer llaman á las tropas á las armas. Berna 12.—Los batallones enviados á Bellinzona y el comisario especial del gobierno federal han llegado á dicho punto sin novedad.

No ha ocurrido incidente alguno digno de mención. Política italiana. Roma 12.—Es probable que se verifiquen las elecciones á fines del mes de Noviembre.

Roma 12.—Asegúrase que en el discurso que pronunciará en Florencia el jefe de gobierno, Sr. Crispi, anunciará la intención de llegar al equilibrio del presupuesto mediante economías y sin recurrir á nuevos impuestos.

Turcos y armenios. Constantinopla 12.—La negativa de Puerta á conceder las reformas reclamadas por el patriarca armenio presta á la cuestión armenia un carácter alarmante.

La eterna canción. Marsella 12.—Ayer pasaron por el estanco de los Dardanelos 23 buques con cargamento de trigo. Llama la atención el hecho que de los 23 buques 15 van consignados al puerto de Gibraltar.

A Fontainebleau. Paris 12.—El presidente de la República, Sr. Carnot, ha resultado permaneciendo en Fontainebleau hasta la víspera de la unión de las Cámaras.

A dicho punto irán los ministros para celebrar consejo. En el primero, que probablemente será el martes, se tratará con preferencia la cuestión de los vinos españoles.

ELECCIONES. En la circular sobre elecciones dirigida á los gobernadores de provincia que publicó la Gaceta se dispone:

1.º Que á más tardar el día 24 de Septiembre actual ha de tener efecto la publicación en el Boletín oficial de los acuerdos de las juntas provinciales.

2.º Que dentro de los cuatro días siguientes posteriores al de la publicación de los acuerdos de las juntas provinciales, habrán de interponer por los interesados los recursos correspondientes ante las Audiencias, bien por escrito ó por manifestación verbal ante el secretario de la diputación, quien dará resguardo de la apelación formulada. El día inmediato siguiente al de los expresados cuatro días deberán los secretarías de las diputaciones bajo su más estrecha responsabilidad, emitir de una vez á los presidentes de las Audiencias territoriales los expedientes cuyas resoluciones se apelen.

3.º Que para el día 12 de Octubre próximo han de estar publicadas en las listas de edictos para las Audiencias territoriales las resoluciones que á las diez de los mencionados recursos.

4.º Que el mismo día 12 será el último en que habrá de tener lugar la remisión á las respectivas juntas provinciales las certificaciones relativas á los referidos recursos.

5.º Que según determina el art. 16 de la ley electoral, concordado con la segunda de sus disposiciones transitorias por real orden de 16 de Julio último, las juntas provinciales del censo se habrán de reunir de nuevo el día 15 de Octubre próximo para proceder á la apertura del censo electoral.

6.º Que se dé traslado inmediato de la resolución al ministro de Gracia y Justicia, á fin de que se sirva comunicarla á las Audiencias territoriales y dictar las disposiciones convenientes para que sustancien y resuelvan con la mayor actividad los recursos de apelación sobre inclusión ó exclusión en el censo electoral.»

He aquí el indicador para las operaciones del censo electoral en el período de 15 de Octubre próximo, con arreglo á ley de 26 de Junio de 1890 y real orden de esta fecha.

Septiembre. Dia 15 y siguientes.—Constitución de la comisión pública, á las ocho de la mañana, la diputación provincial, de la junta provincial del censo. Aprobación en conjunto de las listas de cada municipio que no hayan sido objeto de reclamación, examen y discusión de las demás; hablará una persona en pro y otra en contra. La sesión podrá prorrogarse siempre que lo acuerden las dos terceras partes de los vocales y se continuará en los días sucesivos si sean absolutamente precisos, debiendo terminar con la anticipación necesaria para que pueda tener lugar lo que se indica en el párrafo siguiente. Terminada cada sesión pública, la junta resolverá, por mayoría de votos, sobre cada inclusión ó exclusión, pudiendo acumularse y resolverse agrupadas, caso necesario, las reclamaciones que tengan identidad de conceptos. Téngase en cuenta los artículos 4.º y 5.º de la ley.

Dia 24.—Último día en que puede tener efecto la publicación en Boletín extraoficial del censo de la junta provincial, con sujeción a expresión de los fundamentos de cada uno, y de los votos particulares si los hubiere.

Dia 28.—En el caso de que las juntas provinciales no hayan hecho públicos los acuerdos hasta el día 24, este día 28 será el último en que podrán interponerse

recursos para ante las Audiencias territoriales, pudiendo hacerse por escrito ó por manifestación verbal ante el secretario de la diputación.

En el caso del párrafo anterior, este día deberán remitir los secretarios de las diputaciones provinciales á los presidentes de las Audiencias los expedientes de autos resoluciones se apelen. (Téngase en cuenta la regla 2.ª de la real orden de esta fecha.)

EL CANTÓN DEL TESSINO

El cantón del Tessino, en que ha estado una de esas revoluciones cantonales más frecuentes de lo que por la generalidad se cree en la República helvética, viene á ser dentro de la confederación el 13 por la época de su ingreso en la nacionalidad suiza, el 3.º por su extensión y el 7.º por el número de sus habitantes.

LA SALUD PUBLICA

La Gaceta de ayer declara limpias las procedencias de Ondara, provincia de Alicante, y las de Masalarés y Palma de Gandia, en la provincia de Valencia.

EN VALENCIA

Continúa en aumento la enfermedad, siendo muy grande el número de fallecimientos por la tenaz resistencia de parte del vecindario á llamar á los médicos hasta la última hora, cuando ya es quizá imposible la salvación del enfermo.

EN BARCELONA

Realizada la diseminación de pareceres entre los médicos respecto al caso sospechoso de la calle de Abansadors.

EN CASTELLÓN

Se ha presentado el cólera en el pequeño pueblo de Alcora, habiendo ya ocurrido 15 invasiones y seis defunciones en pocos días.

EN CADIZ

Ha circulado el rumor de haberse presentado algunos casos de cólera en Arcos de la Frontera.

Se refiere el caso de una sirvienta que, hallándose sentada á la puerta de la casa de sus amos, se sintió enferma, falleciendo á las pocas horas.

EN PORTUGAL

A pesar de los acordonamientos, se ha establecido en Lisboa un hospital para cólericos, por si acaso se presenta allí la epidemia.

El español que fué preso por haber atravesado el cordón sanitario ha sido llevado al lazareto, donde habrá de pasar siete días de cuarentena y unos pocos más por su atrevimiento.

Resumen sanitario oficial de ayer

Albacete.—Pozo Cañada, cinco y dos. Castellón.—Alcora, 10 y cuatro. Toledo, 10 y dos.

EN MADRID

A consecuencia de haber suspendido el gobernador de Sevilla la feria de Ecija con pretexto de las alteraciones que sufre la salud, el ministro de la Gobernación ha telegrafiado á todos los gobernadores para que donde no haya verdadero peligro no se suspendan las ferias ni se perjudique por ningún concepto los intereses comerciales y agrícolas.

El martes próximo se reunirá el Consejo de Sanidad para estudiar la instancia presentada por el doctor Ferrán referente á inyecciones coléricas.

Ayer tarde se recibió noticia en el gobierno civil de que en el vecino pueblo de Vallecas habian ocurrido tres casos de enfermedad sospechosa en una familia compuesta de un matrimonio y dos niñas de poca edad.

El gobernador dispuso que saliera inmediatamente el inspector sanitario Sr. Lacasa para dicho punto, y después de estudiar los casos ocurridos emita informe, que servirá de base para adoptar las disposiciones necesarias.

A última hora de la noche llegó el informe del que resulta que no hay tal enfermedad sospechosa, pues aunque en una misma familia han ocurrido tres defunciones en dos días, han sido motivadas, dos por enfermedades del corazón, y otra por intermitentes perniciosas.

También se dijo ayer que habia ocurrido otro caso sospechoso en el portillo de Gilmón, pero la enfermedad se reduce á un cólico por indigestión.

Ayer ocurrieron 38 casos de viruela y una defunción.

NOTICIAS GENERALES

Ayer profesó en el convento de Chamarín la señorita doña María Azcárraga, hija del ministro de la Guerra, habiendo oficiado de pontifical el señor arzobispo de Manila.

Al acto asistieron la mayor parte de los ministros, la familia de la profes y numerosos amigos.

Parece que continúa enferma de bastante gravedad en el castillo de Mos la señora marquesa de la Vega de Armijo, cuyo pronto y completo restablecimiento deseamos.

La matrícula oficial para el próximo curso en los establecimientos de enseñanza acusa en general baja con relación á la solicitada en igual período del presente mes para el curso de 1890.

Por el ministerio de Fomento se ha dispuesto conocer la matrícula y examen anticipado en Octubre próximo á los alumnos á quienes faltan una ó dos asignaturas para terminar sus estudios.

Los interesados deberán solicitar en la primera quincena el examen: contestarán doble número de preguntas si quedan sus pensos notendrán derecho á nuevo examen, pudiendo obtener matrícula ordinaria en la primera quincena de Noviembre con el carácter para lo sucesivo los alumnos oficiales.

Ayuntamiento.

En la sesión celebrada ayer bajo la presidencia del señor duque de Vistahermosa, se acordó con los secretarios de las tenencias de alcaldía de Palacio y de la Audiencia sean declarados cesantes, con la condición de que á la mayor brevedad ocupen otras plazas de igual categoría en el ayuntamiento.

También quedó acordada la supresión de la clase de aspirantes á guardias municipales, aumentando el número de éstos.

Aprobáronse todos los asuntos que figuraban en el orden del día, y fué retirado el dictamen referente á la provisión de una plaza de profesor en el asilo de San Bernardino.

Según telegrafía el gobernador de Tarragona, en el monte de Rsguera se declaró un incendio que fué sofocado por la Guardia civil.

El juzgado ha empezado á instruir su maría, porque se sospecha que el incendio ha sido intencional.

Ayer tarde se reunió en el ayuntamiento la junta de propietarios con objeto de acordar la apertura de diez nuevas calles en esta corte.

Ayer salió para San Sebastián el señor ministro de Fomento.

En Perales (Cáceres) ha sido hallado en las afueras del pueblo el cadáver del vecino Carlos González Téllez con varias puñaladas en el pecho.

El juzgado instruye diligencias, ignorándose todavía los autores del hecho.

Una mujer que desempeñaba el cargo de guarda en un paso á nivel del ferrocarril de Reus á Valls fué arrollada anteayer por la máquina de un tren, quedando muerta en el acto.

D. Alberto Aguilera, presidente nuevamente electo del Centro Instructivo del Obrero, será recibido esta noche, á las nueve y media, en sesión pública y solemne de junta directiva.

La empresa del teatro de la Princesa sujeta á las señoras que desde fuera de Madrid han pedido se les abone á determinadas localidades, se sirven mandar recoger los respectivos talones de abono hasta el día 15 del corriente. Pasado dicho plazo, la empresa dispondrá de ellas en favor de las personas que las piden, sobre todo para el turno primero, que es ya numerosísimo.

La prensa de Barcelona llama la atención de las autoridades y de la comisión de monumentos de aquella provincia acerca del estado ruinoso en que se encuentra el campanario de la capilla de Santa Agueda, que se considera de un mérito artístico de primer orden, reconocido por los más inteligentes en arquitectura.

Dicho campanario presenta á la simple vista una notable decoración, siendo de indispensable necesidad restaurarlo por constituir un peligro para las viviendas próximas á dicha capilla.

En un pueblo de Navarra, un sujeto mató á un pastor, se apoderó del rebaño que apacentaba, y después de venderlo en otro pueblo, se volvió tranquilamente al lugar del suceso para dar sepultura á su víctima; pero en esta operación le sorprendió la Guardia civil, poniéndolo á disposición del juzgado de Tafalla.

Ayer, á las dos y media de la tarde, fundó en Santander, procedente de la Habana, el vapor correo Alfonso XII.

En los actuales momentos la ciudad de Tarifa está de fiesta, y su ayuntamiento no ha omitido sacrificio alguno para que el festival resulte espléndido y magnífico, habiendo consignado en el presupuesto, y en el capítulo referente á regocijos (como si lo viéramos) una respetable cantidad que ha de invertirse en funciones religiosas, en toros, en cuecas, en veladas musicales, en fuegos artificiales y en otras varias clases de amenidades y distracciones.

Por el programa que el alcalde de Tarifa ha hecho circular con profusión, le falta el número más importante para acreditarse de culto: la exhibición de los cinco maestros de escuela que constituyen en aquella localidad el sacerdocio de la enseñanza, á quienes se debe lo menos dos años de sus haberes modestísimos, y á quienes se está haciendo pasar todo un calvario de hambre y de miseria, hasta el extremo de ponerles en la imprescindible necesidad de abandonar las clases por falta de fuerzas para abrir las.

En la secretaría del ayuntamiento de Tay se apaló el otro día al concejal don Manuel Troncoso, á juzgar por los gritos que del consistorio salieron, por la actitud del individuo mencionado, y por las gestiones que lleva hechas para procesar á su agresor.

La señorita doña Hortensia de la Cerda y Orozco, hija del director de El Avisador Malagueño, ha obtenido el único diploma de honor en pintura en la adjudicación de premios que en la Exposición de labores de la mujer acaba de celebrarse en Málaga con motivo de los festejos celebrados en el aniversario de la Reconquista.

La Gaceta de hoy no contiene disposición alguna de interés general.

Sucesos de ayer.

Un albañil llamado José Martos, que estaba trabajando en una obra de la calle de Villanueva, tuvo la desgracia de caer, produciéndosele gravísimas lesiones.

En la estación del Mediodía se incendió un vagón cargado de esparto. Separado convenientemente de los demás vagones, fué extinguido el incendio sin más consecuencias que la pérdida del esparto.

La última noche.

En una casa de la calle del Salvador, donde, según parece, se reunían frecuentemente amorosas parejas, ocurrió ayer un sangriento suceso del que fueron víctimas un hombre y una mujer.

Lo ocurrido, según se decía ayer, es lo siguiente: Una joven de 16 años llamada Dolores la Rubia, camarera del café de San Vicente, sostenía relaciones con un sargento del regimiento de húsares de Pavia llamado Eugenio Marcó. Anteayer se presentó éste en dicho café, donde cenó y permaneció hasta después de la una, hora en que salió del café en compañía de su novia, dirigiéndose ambos á la casa misteriosa de la calle del Salvador.

El dueño de la casa les entregó la llave de una habitación y no volvió á acordarse de ellos. Pero viendo ayer por la mañana que la pareja no habia salido, siendo ya más de las once, creyó oportuno avisarles, dando primeramente prudentes golpes en la puerta, más recios después, y alborotando la casa más tarde, hasta dar cuenta á la policía de tan sospechoso silencio de los que dentro estaban.

Llegó la policía, y forzando la puerta, entraron algunos agentes y el dueño de la casa, encontrando un cuadro espantoso.

En el suelo, en medio de un charco de sangre, estaba el cadáver de la joven Dolores á medio vestir con un balazo en la cabeza, y sobre la cama, también ensangrentado y cadáver, yacía Eugenio con otro tiro en la cabeza, y cerca de él un revólver.

El juzgado procedió á reconocer las ropas de los muertos, y encontró en la de él una carta que parece arrojar alguna luz acerca de la causa del doble crimen, pues en ella se da cuenta de un desfalco cometido en la caja del regimiento de húsares de Pavia.

Aunque el dueño de la casa declaró no haber oído nada, lo cual siendo algo raro, no es imposible, quedó á disposición del juzgado hasta que se pongan en claro, hasta donde es posible, las circunstancias del trágico suceso que ha puesto fin á los accidentes de una pasión.

Colegio de sordos mudos y de ciegos, Embajadores, 14, Madrid. Se admiten internos y externos. Director, D. Antonio Santos.

OBLIGACIÓN

Cuando Dios dijo:—«Te impongo del trabajo obligación...» al hombre entregó el jabón de los PRINCEPES DEL CONGO. Jabonería.—Victor Valsisier.—París.

EL DIA POLITICO

No hay asunto nuevo en el encerrado de la política, que diría un apreciable colega.

De Melilla no han llegado aún los pliegos que se esperaban. Pero en los centros oficiales no se desculdan en decir, como de costumbre, que las noticias de los responsables no se confirman, y que en ellas no habia el menor indicio de la refriega entre las tropas del sultán y sus súbditos rebeldes del Znmor de que hablan aquellos.

Y á pesar de tanta nota tranquilizadora, La Correspondencia Militar indica que algo ocurre en Melilla que es grave, y que el gobierno está en el caso de investigar. Si el colega lo sabe, ¿por qué no lo dice?

Los elementos políticos de todos los partidos aplican estos días toda su actividad y todos sus medios á la cuestión electoral, llenando los trámites de la ley para ver á los suyos en las listas, distinguiéndose entre todos, en honor á la verdad, el partido liberal. La comisión ejecutiva del mismo, continuando en la impropia tarea que se ha impuesto, ha hecho una minuciosa y detenida revisión y comprobación de las listas rectificadas, notando en ellas algunas omisiones que pudieran muy bien ser intencionadas, y en su consecuencia ha formulado más de quinientas reclamaciones nuevas para las cuales tendrá que llevar otras tantas certificaciones que ya tiene pedidas (pues la ley exige que ante las juntas del censo se formule prueba documental) y de ellas sólo ochenta y tantas habia expedido hasta ayer el ayuntamiento.

A propósito del período para las reclamaciones, hemos oído expresar la duda de si mañana por ser día festivo sería hábil para formularlas. Para nosotros es indudable que sí y que las oficinas del ayuntamiento deben estar abiertas para que los electores puedan presentarse á hacer reclamaciones; pues al establecer la ley que las juntas del censo se reúnan el 15 de Septiembre, dando de plazo hasta el 14 para reclamar la inclusión ó exclusión de un elector, no hace la distinción de que sea ó no día festivo el que preceda al de la reunión de las juntas.

Y en todo caso, la sinceridad electoral exige que así se haga.

Pide un periódico como cosa curiosa que se hagan públicas las bases del convenio con el Banco Hispano Colonial para la conversión de las deudas cubanas. Y á la verdad que si el convenio existe, merece el asunto por su misma importancia que se haga público.

En el expreso de ayer tarde salió para San Sebastián el ministro de Fomento señor Isasa. Su colega el de Fomento regresará de allí mañana.

El Consejo de gobierno de la Marina estuvo ayer tarde reunido ocupándose en el examen de varios asuntos relacionados con el presupuesto extraordinario de Marina para la construcción de la escuadra, y otros de régimen interior.

Ayer circuló con insistencia el rumor de que en las Islas Azores, con motivo del último tratado angloportugués, reinaba tal agitación, que se pensaba en proclamar la independencia de aquellas islas y establecer la República, deseando ciertos elementos hacer el cambio colocándose bajo el protectorado de los Estados Unidos.

No tiene nada de extraño el rumor, no sólo porque el último tratado con Inglaterra es humillante en grado sumo para la nacionalidad portuguesa, sino porque, además, en las Azores germinan desde larga fecha ideas separatistas.

Sin embargo, del dicho al hecho...

NOVEDADES TEATRALES

Teatro Lara.

Inauguración.

El público del teatro Lara y la compañía dramática que actúa en el mismo hace años se dieron anoche el abrazo de bienvenida.

Seguramente que le una y otra parte se recordaron las deliciosas veladas de los inviernos pasados. En los oídos de los artistas resonaron de nuevo los aplausos ganados en legítima lid: los concurrentes por su parte escucharon con el deleite de siempre la interpretación de obras que, sin tener la pretensión de maravillas, son sin embargo lo que queda de artístico y sensato en nuestros teatros por secciones.

La compañía dramática de Lara no ha sufrido alteración en las partes que la formaban los años anteriores. El cuadro de artistas es uniforme, igual, armonioso, sin esas desajustaciones que vemos en otros, y por esta razón las obras que allí se estrenan suelen casi siempre obtener un triunfo, no bullicioso ni atronador, pero por eso mismo seguro y sólido.

Allí se ha refugiado lo que queda de buen sentido en su género, y puede asegurarse que la campaña próxima será tan fecunda en aplausos para los artistas, en rendimientos para la empresa y en regocijo para el público como lo fueron las pasadas.

El teatro estaba radiante de alegría y animación. Lo más distinguido de Madrid ocupaba los asientos adquiridos con antelación, mediando influencias ó pagándolos bien. Mujeres hermosísimas, representantes de la política, la literatura y las artes en fin, el público que asiste á las funciones de gala en la Opera, á los estrenos en el Español y la Comedia y á los acontecimientos artísticos de todas clases.

Trascurrió, pues, la velada agradablemente, y todos se dieron la enhorabuena por tener ya sitio donde pasar el rato.

Deseamos á la empresa de Lara el feliz éxito de los años pasados.

NOTICIAS DE ESPECTACULOS

Teatro de la Opera.

La lista, por orden alfabético, de la compañía que ha de actuar durante la temporada de 1890-91, y que ha sido aprobada por el jurado, es la siguiente: Directores de orquesta: Sres. Mancinelli (Luigi) y Pérez (Manuel). Otro director: Sr. Carbonell (Francesco). Maestro director de coros: Sr. Alminaco (Giacchino). Primeras sopranos: Sras. Bellincioni (Gemma), Boldalba (Concetta), Morelli-Cremonesi (Adelaide), Pacini (Regina), Sembrich (Marcela) y Tetrassini (Eva). Mezzo-sopranos y contraltos: Sras. Stahl (Amelia) y Petick (María).

Comprimarios: Sras. Garrido (Pilar), Olivarti (Matilde) y Encabo (Amalia). Primeros tenores: Sres. Barot (Eugenio), Lucignani (Beneditto), Masin (Gianni) y Stagno (Roberto). Primeros barítonos: Sres. Battistini (Mattia), Cologni (Antonio) y Tabuyo (Ignacio). Primeros bajos: Sres. Borocchia (Ettore), Uetam (Francesco) y Wanrell (Giacchino). Bajo cantante, Sr. Ponsini (Antonio). Otro primer bajo, Sr. Verduguer (Martino). Bajo cómico, Sr. Baldelli (Antonio). Tenores, barítonos y bajos comprimarios: Señores Tanci (Giuseppe), Ziliani (Giuseppe) y Vivo (Giuseppe).

Primera bailarina, Seta. Carozzi (Felicitá). Apuntador, Sr. Plá (Leandro). Organista y maestro concertador, Sr. Mateos (Gregorio). Director de escena, Sr. Salariich (Eugenio). Maestro al cembalo, Sr. Oller (Antonio). Director del baile, Sr. Moragas (Ricardo). Pintores escenógrafos, Sres. Busato y Fontana. Arceista, Sr. Nieto (hijo). Sastre, Sr. Paris (Lorenzo). Cien profesores de orquesta.—Noventa coristas de uno y otro sexo.—Treinta bailarinas españolas italianas.

Los eminentes artistas Sras. Sembrich, Roberto Stagno y Antonio Cologni, han sido contratados por representaciones.

Repertorio.—La dirección artística está dispuesta á poner en escena en el transcurso de la temporada las obras de gran repertorio de los maestros Meyerbeer, Wagner, Verdi, Ponchielli y Gluck. Las óperas nuevas serán las del maestro Verdi Otello y Simón Bocanegra, recientemente reformada; la de Puccini, Edgar; una original del maestro español señor Serrano, letra de D. José Echegaray, y probablemente la de Mascagni, La Cavalleria Rusticana. Asimismo la empresa se propone inaugurar la temporada con la ópera de gran espectáculo, en cuatro actos, del maestro Verdi, Otello.

En el teatro Lara se pondrán en escena mañana por la tarde las aplaudidas obras cómicas Baltasara la pollera, ¿Quiere usted comer con nosotros? y La almohada del 3.º.

Mañana por la tarde se pondrá en escena en el teatro Martín el popular melodrama en tres actos, de los Sres. Ramos Carrión y Chapi, La tempestad, en cuyo desempeño tomarán parte las Sras. Monea (A. y C.) y Baza, y los Sres. Ripoll, Oranga, Povedano, González y Albert.

Por la noche se representarán las aplaudidas zarzuelas Oro, plata, cobre y nada, La restauración, Esos son otros López y Tío, yo no he sido!

Ha sido contratada por la empresa del teatro de Zorrilla de Valladolid la simpática y aplaudida tiple cómica Carmen Muñoz.

Esperamos que obtenga en dicha capital los mismos laureos que supo conquistar en Barcelona, donde estuvo trabajando durante diecinueve meses seguidos con dos empresas. También forma parte de la compañía el barítono Sr. Guzmán.

En París ha causado gran admiración y entusiasmo entre los aficionados á la fiesta taurina un rasgo de valor del espada Mazzantini.

Lidiábase un toro bravo, duro y de cabeza, con mucho poder, que derribó á un picador, quedando éste al descubierto.

Mazzantini tira el capote entre el picador y el toro y sujetando á éste por la cola, logró que el picador no fuese magullado.

El público parisiense tributó una entusiasta ovación á Mazzantini.

EFEMERIDES DE SEPTIEMBRE

Día 12.—Muere Jabero, presbítero español y el primer poeta cristiano, según el abate Lampillas. Floreció en el siglo IV. 1229.—D. Jaime el Conquistador gana en Mallorca la primera batalla contra los moros, en la que murió el famoso capitán Moncada. 1292.—El ejército griego al mando de Miguel Paleólogo toma á Constantinopla. 1362.—Muere el papa Inocencio VI. Mandó á los prelados residir en sus diócesis, señaló honorarios á los auditores de la Rota, coronó al emperador Carlos V y corrigió el lujo excesivo de su corte. 1599.—Entra en Zaragoza el rey D. Felipe III y hace el juramento de ley en la iglesia metropolitana de la Seo. 1683.—Son derrotados los turcos por Sobieski al pie de los muros de Vidna. 1860.—El gobierno español publica el convenio celebrado con la Santa Sede en 25 de Agosto. —D. Isabel II desembarca en Palma de Mallorca. Día 13. 1213.—Batalla de Muret entre Simón de Monfort y Pedro II de Aragón que ayudaba á los albigenses. 1382.—Muere Doña Leonor, esposa de D. Juan I de Castilla. 1485.—Desarrollase en Inglaterra una peste que causa gran número de víctimas. —Famoso eclipse de sol en España al que siguieron lluvias torrenciales, ocasionando grandes destrozos en tierras, cañeros y ganados. 1506.—Toma de Malakivir por D. Diego Fernandez de Córdoba. 1515.—Francisco I de Francia derrota en Marignan á los suizos. 1598.—Muere en el Escorial el rey Felipe II de España. Nació en Valladolid en 1527 y sucedió á Carlos V su padre en el trono el año de 1556. 1782.—Los españoles, sirviendo de baterías flotantes, atacan sin éxito satisfactorio la plaza de Gibraltar. 1861.—Se instala un campamento en el cercano pueblo de Torrejón de Ardoz. —El cuerpo diplomático establecido en Nápoles abandona esta ciudad para dirigirse á Gaeta. —Las tropas piemontesas toman á Pesaro. H. PEÑASCO.

Para la tos y las afecciones de la garganta y de la voz, los más famosos médicos prescriben las Pastillas Botey que prepara el farmacéutico de Barcelona J. Escrivá. Depositario en Madrid: Melchor García. Véndense en las farmacias.

BOLSA

NOTICIA OFICIAL DEL DIA DE AYER

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, ANT., AYER, ALS, VAS. Rows include 4 por 100 al contado, fin de mes, pequeños, exterior, amortizable, etc.

Madrid: Contado, 78'87, fin, 8'47; próximo, 68'00. Barcelona: interior, 78'87 exterior, 81'23. París, 78'50. Londres, 77'95.

BOLSA DE PARÍS Y LONDRES

PARIS 2.—Apertura de la Bolsa de hoy: á por 100 exterior español, 78'2, 5 por 100 francés, 95'95. LONDRES 1.—Apertura de la Bolsa de hoy: á por 100 exterior español, 77'92.

TIP. DE EL GLOBO á cargo de J. S. DE TRIGO. Sa. Agustín, núm. 2.

SANTO DEL DIA
San Lázaro

ESPECTACULOS

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—3.—Solea musical.

FELIPE.—8 1/2.—La baraja francesa.—El chasco blanco.—Pan de flor.—Las tentaciones de San Antonio. (Beneficio).

MARAVILLAS.—8 1/2.—Gatito de Madrid.—El Sr. Galina.—Un pretexto.—Hace falta un caballero. (Beneficio)

ESLAVA.—8 1/2.—La primera y la última.—Matute! (estranjo).—El cabo Baqueta.—Las doce y media y sereno.

LARA.—9.—Mañana.—El sueño dorado.—Viajeros de Ultramar.—Segundo acto.

MARIN.—8 1/2.—El último figura.—Eso son otros López.—La restauración.—Oro, plata, cobre y nada.—Moda.

ROMEA.—8 1/2.—A lo tonto a lo tonto. Baile.—La almendra del tercero. Baile.—Segundo acto. Baile.—Lanceros. Baile.

CIRJO H PODROMO.—9.—Ejercicios ecuestres, gimnásticos y acrobáticos.

OLON.—9.—Ejercicios ecuestres, gimnásticos y acrobáticos.

SE ACABAN

de fabricar para la venta 40 mesas de billar con tableros de pizarra de diferentes clases y tamaños.

Precios los más baratos. Peñuelas, 26.—Teléfono 867. Entrada libre.

ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO

PASTILLAS Y POLVOS PATERSON

CON BISMUTO Y MAGNESIA

Contra los Males del Estómago, Acidias, Eructos, Vómitos, Falta de Apetito y Digestiones penosas.

Exigir en el rotulo el sello oficial del Gobierno francés y a firma de J. FAYARD, Adm. DEYHAN, Farmac. en PARIS

COLEGIO DE PONTES

Escogido profesorado, abundante material científico de 1.ª y de 2.ª enseñanza y muy buen local. Matrícula abierta. Madrid, Barco, 26.

CLASES de inglés, teóricas y prácticas. Velázquez, 37, 1.ª izq., de 8 a 12.

EAU LÉCHELLE

HEMOSTÁTICA se receta contra los flejos, la clorosis, la anemia, el apocamiento, las enfermedades del pecho y de los intestinos, los espútos de sangre, los catarros, la disenteria, etcétera. Da nueva vida a la sangre y entona todos los órganos.

El Doctor HEURTELOUP, Médico de los hospitales de París, ha comprobado las propiedades curativas del AGUA DE LÉCHELLE en varios casos de flujos uterinos y hemorragias en la Hemoptisis tuberculosa.

DEPOSITO GENERAL, R. SNT HONORE, 378. E PARIS

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA

Esta SOCIEDAD admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.

Envia GRATIS tarifas de precios a las personas que las pidan.

OFICINAS

ALCALA, 6 Y 8, MADRID

TELEFONO 517

Mala Real Inglesa

Salida de los vapores en el mes de Septiembre para la América del Sur.

De Vigo, días 12, 13 y 27. de Lisboa, 15 y 29

Para más detalles dirigirse a los representantes de la Compañía en Madrid, Sres. Presser y Comp.ª, Salesas, 4.

ANUNCIANTES

LA EMPRESA ANUNCIADORA LOS TIROLESES

Se encarga de la inserción de los Anuncios, Reclamos, Noticias y Comunicados en todos los periódicos de la Capital y provincias con una gran ventaja para vuestros intereses.

Pidanse tarifas, que se remitan a vuelta de correo. Se cobra por meses, presentando los comprobantes.

OFICINAS:

Barrionuevo, 7 y 9, entresuelo, Madrid.

EL EXTRACTO COMPUESTO DE Zarzaparrilla del Dr. AYER

MEDALLA ORO en la Exposición Universal Barcelona.

Cura radicalmente cefalalgia, herpes, erupciones, llagas, enfermedades de la piel por crónicas y des que sean. Purifica el sangre y vigoriza el sistema. Tomada a tiempo y con constancia, evita los estados apopléticos y todas las enfermedades que derivan de la debilidad de la fuerza y superabundancia de la sangre. Las enfermeras la prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden suitar con su doctor. De venta en todas las farmacias.

Preparado por el DR. J. O. AYER y CA. Lowell, Mass., U.S.A.

Agentes Generales para España: Vilanova Hermanos Compañía.—Barcelona.



SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Mes de Septiembre de 1890

LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ

El 10, de Cádiz, vapor

VERACRUZ

para Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 20, de Santander, vapor

ALFONSO XIII

para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 30, de Cádiz, vapor

MONTEVIDEO

para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz

LINEA DE COLOM

El 8 de Barcelona y el 15 de Vigo, vapor

REINA MERCEDES

para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, La Guaira, Pinar del Rio, Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.

LINEA DE FILIPINAS

El 25 de Barcelona, vapor

SANTO DOMINGO

para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila

LINEA DE BUENOS AIRES

El 1.º de Cádiz, vapor

CIUDAD DE CADIZ

para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

LINEA DE FERNANDO POO

El 30, de Cádiz, vapor

LARACHE

para Las Palmas, Río de Oro, Dakar, Monrovia y Fernando Poo.

LINEA DE MARRUECOS

El 19, de Barcelona, el vapor

RABAT

para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat,ablanca, Mazagán y Mogador

Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los lunes, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor

TANGER

Para más informes, en Madrid, Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10.

Los catarros CRONICOS y la tisis en todos sus grados se curan con las Antitísicas Walker.—5 pías.—Preciados, 32. Van por correo.

ABONARES DE CUBA

Compra a buenos precios en vista de copia ó relación. J. AGUILLO, SAN VICENTE, 76, 1.º

LA PUENTE DE SANTA POLONIA Y EL DUENDE CRITICO

Curiosidades madrileñas por D. Hilario Peñasco de la Puente y D. Carlos Cambrero, con un prólogo del Dr. Calatraveño. Madrid 1889; en 8.º de 33 páginas y una lámina, 1 peseta. De venta en las principales librerías.

BALSAMO DE FERNOLINE

Todas las familias deben tener un frasco

Este maravilloso bálsamo está compuesto con el Extracto Puro del Pino Amarillo, y es completamente vegetal.

Con las aplicaciones locales de este excelente medicamento se obtiene la rápida curación de los dolores reumáticos, de la neuralgia, y asea facial, intercostal, ó caística; de los tumores blancos, calambres de las piernas y brazos, hinchazones, dislocaciones, esguinces, quemaduras, sabañones, lobanillos y toda clase de contusiones, golpes y picaduras de insectos.

Lo prescriben los doctores en el extranjero para curar los dolores que no tan muchos enfermos en el cuello, pecho y espaldas, pues, gracias a la volatilidad de este remedio, aplicado sobre la piel se absorbe en cantidad variable, según la superficie de aplicación, y penetra hasta la parte dolorida, sin acarrear los males que con frecuencia se observan empleando otros similares.

De venta en las principales farmacias y droguerías. UNICOS AGENTES EN ESPAÑA VILANOVA HERMANOS Y COMPAÑIA—BARCELONA Sucursal en Madrid: Claudio Coello, 26, 2.º

MAQUINA DE IMPRIMIR

Se vende una máquina alemana, sistema Koenig et Bauer, muy á propósito para tirar grabados.

Tira 1.500 ejemplares por hora. Se dará en precio módico. Informarán en la Administración de este periódico.

HISTORIAS CALLEJERAS

ESPERANZA Y CARIDAD

FOR ALFONSO PEREZ NIEVA

Novelas cortas: precios para el público en general, 2 pesetas la primera y 4 la segunda; á los suscriptores de El Globo 1.50 y 2.50 respectivamente.

La mayor parte de las novelas que constituyen las Historias callejeras han sido publicadas por El Globo, y deseosos de que los suscriptores puedan obtener la colección completa de las mismas, no hemos vacilado en recabar del señor Pérez Nieva la rebaja de precio de su obra, á fin de facilitar su adquisición en condiciones económicas, y de que el público que nos favorece con su apoyo adquiere con ventajas tan brillante muestra de la literatura popular española.

Esperanza y Caridad es una novela de cerca de 500 páginas en la que se desarrolla un interesante y dramático argumento de costumbres aristocráticas, presentado con la brillantez de color que da á todas sus obras nuestro colaborador Sr. Pérez Nieva.

De venta ambas, con las condiciones citadas, en la Administración de El Globo.

AVISO

La imprenta de este periódico, montada con cuantos elementos son necesarios para toda clase de trabajos de tipografía, se encarga de la confección de libros, folletos, revistas, periódicos, prospectos, etc., etc., á precios sumamente económicos.

Las Personas que sufren las PILDORAS DEL DOCTOR DEHAUT DE PARIS

no titubezan en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con las demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, como el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le conviene, según sus ocupaciones. Como el causante que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

COLEGIO DEL BARRIO DE ARGUELLES

Centro Hispano Americano de educación y de enseñanza bajo la dirección de D. FERNANDO ALCANTARA

Se halla situado en el barrio más sano de Madrid y en Hotel ventilado y extenso (Ferraz, 19). Se admiten internos, medio pensionistas y externos. Complemento de las condiciones higiénicas del local, es el plan de educación física encaminado á robustecer á los alumnos y conservar su salud. Las excursiones semanales á los Museos amplían el plan oficial de enseñanza. Se preparan alumnos para los exámenes de enseñanza libre, que tantas ventajas proporcionan á los que necesitan hacer sus estudios en poco tiempo. Pedir prospectos al director, Ferraz, 19, Madrid.

SOCIEDAD DE TELEFONOS DE MADRID

Tarifas de precios de suscripción al año

| Por una estación particular..... | 100 |
|---|-------|
| Por una estación para fincas urbanas ocupadas por varios inquilinos, pudiendo hacer todos ellos uso del teléfono..... | 600 |
| Por una estación para casinos, círculos, etc..... | 1,000 |
| Por cada 100 metros ó fracción de ellos que pase del término municipal..... | 6 |
| Por un aparato supletorio (1.ª clase) para comunicarse con la estación del mismo abonado y además con la Central, compuesto de un micrófono y sus audítores, dos timbres y dos conmutadores de tres direcciones, sujeto todo á una plancha de madera..... | 75 |
| Por un aparato supletorio (2.ª clase) para comunicarse con la estación del mismo abonado, compuesto de un micrófono, dos audítores, dos timbres y dos conmutadores de dos direcciones, sujeto todo á una plancha de madera..... | 71 |
| Un conmutador (al año), de dos direcciones..... | 4 |
| Cada otra dirección..... | 2 |
| Un timbre (al año)..... | 10 |

ROMOLA

FOR JORGE ELIOT

Versión castellana de P. Vargas.

cuando las reuniones de la Academia platónica se trasladaron á estos jardines.

El día 13 de Noviembre, día considerado como el aniversario de la muerte de Platón, contemplaba bajo su corona de laurel una escogida reunión de eruditos y filósofos que se citaban para comer y beber con moderación entre amigos, y para discutir y admirar quizás con menos mesura las doctrinas del gran maestro.

Veias á Pico de la Mirandola, genio juvenil un fino es quijotesco, que usaba rizos muy largos, y al parecer hallábase sorprendido de sus propias facultades, al trastornar Roma con tesis heterodoxas; estudiante mas humilde después, poseído de un vehemente deseo de perfeccionarse interiormente y que llegó á encontrar el universo mas sorprendente que su propia habilidad.

También concurría el inocente y laborioso Marsilio Ficino, elegido muy joven para ser erigido en filósofo platónico, y educado completamente dentro de esas doctrinas, hasta que su cerebro se reblandeció con tan exclusivo tratamiento.

Figuraba también en el concilio Angelo Poliziano, el principal genio literario de aquel siglo, nacido poeta y erudito, sin pedería, cuyas frases tenían vida y aun la tienen.

Venia después León Battista Alberti, ya anciano venerable, cuando los otros tres estaban en todo el vigor de la edad, tipo mucho más noble que el de ellos, espíritu robusto, universal, tan práctico como teórico artista, hombre de ciencia, inventor y poeta.

Y cerraban la marcha otros hombres trabajadores, cuyos nombres no se hallan consignados en las hojas que volvemos todos los días con la esperanza de encontrarlos, pero cuyos trabajos forman parte de nuestra herencia, como resultado de la tarea y de las semillas de pasadas generaciones.

Barnardo Rucellai podía ocupar un puesto distinguido en aquella academia, mucho antes de convertirse en patrono y protector de ella.

Estaba aun en la flor de la edad, no contando mas de cuarenta años; tenía un aspecto ligeramente altivo y digno; seguro de la pureza de su latin; pero, según dice Erasmo, sin decidirse á hablarlo.

Acogió Tito con marcada predilección y lo hizo sentar en el acto entre Lorenzo Tornabuoni y Giannozzo Pucci, ambos decididos campeones del partido de los Médicis.

La conversación fué, como era natural, muy ligera, mientras la jofaina con agua perfumada circuló alrededor de la mesa.

En esa ocasión se vio brillar las sortijas de los convidados al claror de las bujías y lucir el fino damasco blanco recién venido de Francia.

Las preguntas eran un tema frecuente de conversación en aquella época.

Alguien preguntó lo que pensaría un antiguo florentino, chapado á lo Dante, si volviera á la vida y viese los tenedores de plata encima de la mesa.

Todos estuvieron unánimes y conformes en que sus antepasados encontrarían las costumbres de sus descendientes muy extrañas, si se llegara á conocerlas.

Y mientras los tenedores de plata se hundían en apetitosas delicadezas, que servían de introducción á cosas mas importantes de la cena, tales como h gados fritos en su punto y que se derretían en la boca, había tiempo de admirar el trabajo

de los centros de mesas de plata esmaltada, y de decir algo, según costumbre, respecto á la fuente del mismo metal que servía para los dulces, otra de arte de Antonio Pollaiuoli, artista que los papas protectores de las artes habían conseguido arrebatrar de Florencia, su patria, para llevarlo á la pomposa Roma.

—¡Ah! ya recuerdo—dijo Nicolo Ridolfi, con esa soltura exenta al parecer de pretensiones, y que resultaba de una vida pasada en la opulencia,—recuerdo que nuestro Antonio le tenía manía al cincelo y esmaltado de los objetos de metal, y de dedicarse resueltamente á la pintura, porque, según él, el artista que trabaja en oro y plata pone su inteligencia en el crisol.

Y es más que probable que Antonio, tuviera razón sobrada—dijo Giannozzo Pucci;—si esta guerra con Pisa sigue adelante y si la rebelión se extiende á todas nuestras ciudades, no solo se marcharán nuestras fuentes de plata, pero si también los santos que rodean el altar de San Giovanni podrán seguir algún día el mismo camino, y desaparecer de la vista de los fieles, para ser adorados de una manera más devota en forma de moneda acuñada.

—El fraile nos está preparando eso—dijo Tornabuoni;—le predica al pueblo que Dios no quiere ver cristos de plata al lado de estómagos hambrientos, y que la iglesia se halla mejor adornada con las perlas de la santidad y el oro fino del cariño fraternal.

Es una doctrina muy útil para los gastos de la guerra, según dice más de un condottiero—dijo con sequedad Bernardo Rucellai;—pero la política vendrá después de los dulces. Lorenzo, cuando hayamos bebido el suficiente vino para deglutirlos, óes demasiado sólida para tomarla con el asado y la caza.

—Ya lo creo que sí—dijo Nicolo Ridolfi;—nuestro Luigi Pulci hubiera dicho que ese cabrito asado tan exquisito debe comerse sin espíritu de partido. Recuerde que un día, en Careggi Luigi, en vena de hablar, pretendía que nada permite el paladar como una opinión. «La opinión, decía, corrompe la salvia; por eso los hombres se dan á las especias. El escepticismo

es la única filosofía que no da mal sabor de boca.»

—No hay semejante cosa—le contestó el pobre Lorenzo de Medici;—os equivocáis de medio á medio, Luigi. Ahí tenéis al esceptico puro de Malteo Franco, que toma más especias que ninguno de nosotros.

—Porque tiene una gran opinión de sí propio—exclamó Luigi,—lo cual es el germen de cualquiera otra opinión. ¿Eh, un esceptico? Cree en la inmortalidad de sus propios versos. Es tan lógico como aquel hermano pescador que describía el piso de un pozo sin fondo. Pobre Luigi, su cerebro era como el cortante acero que ataca cuanto toca.

—Y sin embargo, tenía muy buen corazón—dijo Giannozzo Pucci.—Pareceme que su conversación no era más que una simple explosión de bombas de jabón. ¡Qué ditiambos hacia sobre el comer y el beber! Y sin embargo, era tan frugal como una mariposa.

La charla ligera y los sólidos manjares tardaron algo en terminar, pues servidas las carnes cocidas y asadas, presentáronse á la mesa los capones y la caza, y, como digno remate de buen gusto, un pavo real aderezado á estilo de Apicio, en uso para las perdices, es decir, adornado con sus plumas después de asado, y dispuesto en el plato, de manera á que pareciese estar vivo y dispuesto á echar á volar á la primera señal de alarma.

El criado encargado de trincharlo necesitaba ser no poco diestro, para volver respetuosamente el pájaro clásico, aunque poco sabroso, y poner en evidencia la parte desplumada, de la cual debía distribuir una pequeña ración á cada uno de los miembros de la honorable sociedad, á menos que alguno de ellos no fuese lo suficiente independiente para rehusar de cuajo aquel insipido y costoso manjar preferido de al capon de digestión más facil y agradable.

Apenas si hubo quien se atreviera á ello. Tito citó á Horacio, mientras esparcía su ración en el plato por no comerla. Bernardo Rucellai hizo una observación muy curiosa respecto al antiguo precio de

los huevos de pavo real, mas no dió mas tras de quererle comer su parte.

Y Nicolo Ridolfi se quedó con un bocado en el tenedor, mientras refería la historia favorita de Luigi Pulci respecto de un hombre de Siena que, deseando una buena comida que le costase poco, compró un ganso salvaje, le cortó el pico y los pies y lo hizo ver en sus platos para simular una pava.

El hecho fué que se comió muy poco pavo real, mas sentíase cierta satisfacción en sentarse á una mesa en que se servía y en pensar que semejantes caprichos se estaban al alcance de aquellos que poseían una gran fortuna, y de los que contraban.

Y hubiera sido una imprudencia y floja hablar con ligereza de la carne, ese volátil ó de cualquiera otra veneranda institución, en el momento en que Girolamo difundía la desagradable trina de que el rico no debía vivir en lujo por miramiento á los pobres, que los que estaban en mayoría.

Mientras tanto en la húmeda oscuridad que rodeaba aquel centro de calor, de platos y de sabrosos perfumes, el hombre serio y renegado paseábase acercándose de vez más.

Parábase á menudo entre los árboles miraba por las aberturas que se dibujaban claramente entre las tinieblas.

Podía oír las risotas las, podía ver á gesticulando con gran soltura, y distinguir su voz, ora sola, ora mezclada al rullo de animadas conversaciones.

El espíritu de Baldassare estaba exaltado; exaltado de un modo increíble. Preparábase para el momento en que pudiera conseguir introducirse en tan brillante reunión, y experimentaba una satisfacción salvaje al contemplar la amable tranquilidad de Tito, que pareciera fluir á su víctima sufiereza un martirio más completo por lo inesperado é imprevisto.

Los convidados ro leados de candelabros y de copas resplandecientes no podían ver aquel rostro pálido que los examinaba de fuera.